

第一百三回 国会 参議院社会労働委員会会議録第六号

昭和六十三年十二月二十一日(水曜日)
午前九時十一分開会

十二月二十一日
委員の異動

辞任

岩崎 純三君
斎藤 十朗君
高桑 栄松君

補欠選任

佐藤謙一郎君
寺内 弘子君
中野 鉄造君

出席者は左のとおり。

委員長

前島英三郎君

本日の会議に付した案件

○医薬品副作用被害救済・研究振興基金法の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案(第百八回国会内閣提出、第百十三回国会衆議院送付)

衆議院議員 國務大臣 厚生省保健医療局長 事務局側 常任委員会専門 員	社会労働委員長 厚生大臣 厚生省業務局長 北郷 黜夫君 此村 友一君	福垣 実男君 藤本 孝雄君 定謙君 北郷 黜夫君 友一君
--	--	--

委員 佐々木 満君 宮崎 秀樹君 山本 正和君 中西 珠子君 石井 道子君 石本 茂君 遠藤 政夫君 佐藤謙一郎君 関口 恵造君 曾根田都夫君 田代由紀男君 田中 正巳君 寺内 弘子君 対馬 孝且君 浜本 渡辺 高桑 栄松君 中野 鉄造君 藤井 恒男君 内藤 香脱タケ子君 内藤 功君	前島英三郎君 佐藤謙一郎君 寺内 弘子君 中野 鉄造君 前島英三郎君 佐々木 満君 宮崎 秀樹君 山本 正和君 中西 珠子君 石井 道子君 石本 茂君 遠藤 政夫君 佐藤謙一郎君 関口 恵造君 曾根田都夫君 田代由紀男君 田中 正巳君 寺内 弘子君 対馬 孝且君 浜本 渡辺 高桑 栄松君 中野 鉄造君 藤井 恒男君 内藤 香脱タケ子君 内藤 功君
--	--

○委員長(前島英三郎君)ただいまから社会労働委員会を開会いたします。

○後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案を改正する法律案及び後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案及び後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案の両案を便宜一括して議題とし、質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。

○浜本万三君 まず最初は、エイズの治療法が確立しておりません現状から、感染者に対するカウンセリングや発症予防・治療事業など健康管理のための施策の充実強化が特に大切であると思います。カウンセリング体制の整備、発症予防・治療事業の大幅な拡充をどういう方向で実施されようとしておるのか、お伺いいたしたいと思います。

また、既に同僚議員からも指摘がなされている

ように、我が国のエイズ対策予算は諸外国のそれと比べますとけた違いに少ないわけでございます。今申し上げた施策に対し十分な予算をとるべきことが大切であると思いますが、これに対する対策を進めていく上で重要な課題であるというふうに考えております。

カウンセリングにつきましては、我が国においては非常にまだこういうことについての経験が浅いわけでございますので、これからどういう手法が効果的に有効であるかという手法の開発とか、あるいはカウンセラーや養成するといふようなことを進めてまいる計画でございます。

また、発症予防あるいは治療の研究は、感染者からの要望も大変強いわけでございますので、本院送付)

○政府委員(北郷 黜夫君) カウンセリングと発症予防・治療研究、これは非常にこれからエイズ対策を進めていく上で重要な課題であるというふうに考えております。

カウンセリングにつきましては、我が国においては非常にまだこういうことについての経験が浅いわけでございますので、これからどういう手法が効果的に有効であるかという手法の開発とか、あるいはカウンセラーや養成するといふようなことを進めてまいる計画でございます。

また、発症予防あるいは治療の研究は、感染者からの要望も大変強いわけでございますので、本院送付)

○浜本万三君 予算はまだまだ諸外国に比べて少くつて研究を進めておるところでございます。

○政府委員(北郷 黜夫君) 治療薬、ワクチンの開発係でございますが、昭和六十三年度にエイズ関係の医薬品の開発の事業費といたしまして三億円を計上いたしまして、いろいろ総力を挙げて開発に取り組んでおるところでございます。メーカー三十七社、それから研究機関十四施設、大学十一、力によりまして二十五課題選定して進めておるところでございます。

○政府委員(北川定謙君) 御指摘のように、エイズという疾病的特性から、できるだけ名前が知らぬべきないうちの関係者のお気持ちというのは非常に重要なことだとと思うわけでございまして、エイズ対策を進めていく上では、感染を心配する人がプライバシーの保護に不安を持って検査や相談に来なくなるということがないように最大限の努力をする必要があるわけでございます。このため、抗体検査やカウンセリングを行うに当たりましては、匿名方式とすることで安心してそういう施設を利用できるように体制づくりを進めていきたいと考えております。現在におきまして、既

に多くの自治体においてはそういう体制を置いているところもございますので、その徹底を図つてまいりたい、このようになっております。

○浜本万三君　これはさう質問通告はしていませんでしたが、これに関連することなんですねが、いわゆる人権侵害でありますとかそれからア

ライバーシー保護等の問題に関しまして具体的な問題が起きました場合、これは法務大臣にも関係があると思うんですが、法務大臣、厚生大臣を含めまして関係大臣の対応というのが大変大切なつ

おきたいと思います。
○国務大臣(藤本孝雄君) 御指摘のようなプライバシーを守る、人権を守るということは、エイズ対策を進めていく上で極めて重要な柱でございまして、今御指摘の点につきましては十分これから検討してまいらなきやならない、さように考えております。

本、神戸、高知、大阪などといった一連のエイズパニックに際しましては、例えば週刊誌に実名が挙げられたり、また写真週刊誌には葬儀の遺影まで出ました。これは神戸の例でございますが、これが掲載される、それは神戸の例でございます。こういう事態が相次いだわけでございます。これらのケースでは、本人の実名やプライバシーが暴露される報道がなされておるわけでございます。一体これらはニュースソースというのはどこなんだろうかという疑問を持っております。ある人の説によれば、これは役所から出でるのでないかという声があるわけでございますが、厚生省はその実態を把握されておるのかどうかということです。また、このような例から見まして、今後プライバシーは本当に守れるんだろうかという不安が依然として消えないわけでございますが、この点につきまして明確な答弁を伺いたいと存ります。

○政府委員(北川定勝君)　過去にも厚生省から漏れたのではないかという議論が国会の中でも行わったことがあつたわけであります。これらの事例につきましては、厚生省並びに都道府県におきま

したたきたいと思ひます

さらに、こういうような事態が起こつたといふことから考えて、プライバシーが守られるだろかという御質問でございますけれども、今回の

のエイズ予防法案の中にはそういうことも考
て、プライバシーを守ることの重要性というう
から守秘義務の規定を非常に強くしておるわけ
ございますので、そういうことが国民全体の由
広がつていけばプライバシーの重要性というう
への認識も高まつてくるわけでございまして、
ういうことを総合的に考えればプライバシーの
護というものはさらに進むのではないか、この
うに考えるわけでございます。

○浜本三三君 昨日來の質問の中にもありま
うに、一たんプライバシーが暴かれると社
生活も送れない、こういう状態になつておるわ
でござります。氏名を通報されるのは多数の者

○政府委員(北川定謙君) 法案の趣旨は、今後イズに関する対応のルールというものを明確にしておるわけでござりますので、こういうルールについて医師が届け出をする、通報をするといふに、きちんとすることになるわけございまから、そういうことからすれば、現在何もそういうルールがないということから医療の現場でいろんな混乱がむしろ生じておるというようなことがあわせて考えますと、むしろこの法案が通ることによってプライバシーの保護はきちんととくといふふうに考えておるわけでございます。ういった意味で、業務上知り得た個人の秘密を感染させるおそれのある場合に限られておるわざいりますが、それでもプライバシーの漏洩の心配する人は医療機関に行くことをためることになるとおもいます。先般も都立駒込病院の門外漢の受診者が法案審議の報道によって減少したということが述べられておりましたが、最近受診の状況はどうなつておるんでしょうか。ですからお尋ねしておきたいと思います。

必要に外部に漏らすというような場合には強い守秘義務規定があるわけでございますので、そういう意味からもむしろ前進をするというふうに考

えるわけであります。
なお、どうもこの法案に対する間違った理解から、法案審議が進むと検査を受ける人たちの数が

減つておるというような御心配も出でるわけでござりますが、私どもが把握をしております都立病院のエイズ関係者の受診あるいは受検者の数は、多少の変動はござりますけれども、大きく減つてゐるというような状況にはございません。
○浜本万三君 この法律が仮に施行されると、ニュースソースが執拗にせんざくされることにならないだろかという疑問がございます。また、これまでの事例で県や市の衛生部長などが記者会見をしておりますが、こういうことは今後どうのうになるのでしょうか。
さらばに、マスコミ関係者がさまざまなお手本で感染者の秘密に近づいて、その裏づけというよりも

確認を公務員に求めた場合はどうなるのでしょうか。一般的にマスコミ関係者が法第十五条の対象になることはないのでしょうか。

これら一連の問題について明確なお答えをいただきたいと思います。

○政府委員(北川定謙君) 法律が施行されるとニュースソースをせんさくするのではないかといふ御心配でござりますけれども、この法案はプライバシーの保護を図るために特に守秘義務の強化を図っているわけであります。これによってプライバシーの確保が従来よりはさらに確実になるわけでございます。取材があつても、むしろしゃべらないという後ろ盾になると考えておるわけでございます。

それから、行政がいろんな公衆衛生上の事件についてニュースを発表するというようなことがまるでございますが、これまで個人を特定しない方法で行ってきているところでございます。今後もこのことは当然守られていくとこうふうに考えております。

エイズについての正しい知識を普及するためには、必要な範囲でいろんな情報を一般に提供するということは今後も必要であるというふうに考えます。

そこで、新聞記者が記事の裏づけのために公務員に取材をする場合に守秘義務の問題はどうかとておられます。

いうお尋ねでござりますけれども、公務員は記者の取材に応じる場合にも個人の秘密の保持ということには最大限留意をしなければならないといふことは当然であります。そこで、マスコミの報道関係者が十五条の「業務上知り得た者」になるのかと、こういうお尋ねでござりますけれども、この法案で業務上知り得る者といいますのは、秘密を知り得る業務、それに携わっている者で当然に知り得る機会を持つてているというふうに考えておるわけでございます。したがって、マスコミ関係者にとって取材行為は業務ではございますが、マスコミ関係者が業務を行っている上でたまたま個人の秘密に触れるかもしれないということであつ

「業務上知り得た者」には該当しないと考えておられます。

○浜本万三君　いざにしましても、プライバシー保護のためには、行政機関の担当者がマスクの方々に対応する対応の仕方は十分ひとつ注意をしていただきたいというふうに思つております。

それから、これも昨日来の各議員さんの御質問聞きましたが、血友病の感染者である保育園児について主治医が保育所の園長に、その園児の扱いにつき注意するよう連絡いたしましたところ、その子供は退園せざるを得なくなつたといふことが述べられておりました。また、これに類似するような差別の実態が家族の方から私ども伺つたことを考えますと、これは大変重要なことであります。

血友病患者の約半数の方は未成年者で、子供の感染者も多いわけでございます。子供を持つ親の

方々は、法案の成立によって学校とか保育所とか幼稚園で子供への差別が助長されるのではないか、また差別が定着してしまうんではないか、こういう心配を繰り返し述べられておるわけでござりますが、この問題をどう解決するかということ是非常に大切なことだと思います。この点につきま

○国務大臣（藤本孝雄君）　差別、偏見の問題

きましては、これはやはりこのエイズにつきましては、社会が正しい理解をすることによってエイズ感染者、患者に対して社会が差別、偏見を持たない、温かく受け入れられるような、そういう社会をつくっていくということが最も基本的に大事な問題であると考えております。

今、御指摘の子供あるいは乳幼児の問題は、本当に私どもも心痛む問題でございまして、これは今お話しのように、血友病の方々の中でエイズ感染

典者の方々の過半数が子供である、年少者である、こういう実態からいたしますと、極めて私ども重大な問題だと受けとめております。

て、関係者の研修等正しい知識の教育、普及を積極的に進めてまいりたいというふうに考えております。

○浜本万三君 今回の法案の審議を通じまして、患者の潜在化でありますとか、また蔓延防止に関する法律の効果など、この法案の問題点が各委員から指摘をされたところでございます。こういった事柄につきまして、今後一定期間を目途に、例えば患者等の発生状況その他の事情を勘案されまして、法律の規定に検討を加える必要があるのでないかという気がいたします。

本日も、朝日新聞だったと思いますが、新聞の

につきましては、陽性のものが一つもなかつたと

いうような報道もなされておるようでございまして、鎮静化の方向でも来ておるのではないかとい

うように考えられます。この点につきましてはいかでございましょうか。

○政府委員(北川定謙君) 私どもとしては、現在の状況でどうしても必要であるという観点から法

案の提案をさせていただいておるわけでございま
す。

しかし今後とも、病気の問題でございますから
医療支局の進捗二つからいは根旨の諸三の問題

医療技術の進展とかあるいは患者の発生の問題とか、いろいろと変化をする要因は非常にたくさんあります。たとえば、今までは「手を

あるわけでございます、そういう意味で、今後
のそういうものの動きというのも十分考慮しな
がら十分な対応をしていかなければ

から対応していくことは当然あってしかるべきかというふうに考えます。

○浜本万三君 ぜひ全体の状況を勘案していただ
きまして、特に犠牲者になられました血友病の患

者の方々が非常に心配をされておるようでござりますので、早急に見直すように検討をしていただ

きたい、かのように強く要望しておきたいと思いま
す。

それから、血液行政の問題についてお尋ねする
んですが、我が国の血液行政を考えます場合、血

液製剤の国内自給の確立は喫緊の課題であるといふうに思います。

政府は血液自給体制をどのように進めていくおつもりなのか、一点お伺いをいたしますと同時に

に、血液製剤の国内自給を促進させるためには、各省庁とも緊密な連携をとりながら成分献血を含

む新たな献血体制の整備が極めて重要であるといふふうに考えます。その点どういうふうなお考え

でしょうか。
また、特に血友病の皆さんのが使用する凝固因子

製剤につきましては、一刻も早い自給体制の確立が望まれるわけでござりますが、この具体的な方法

にしましてもあわせて伺っておきたいと想いま
す。

○政府委員(北郷勲夫君) 血液対策でござります

第七部

○國務大臣(藤本孝雄君) その御答弁の前に、救済策の医療手当、この支給要件の緩和の御指摘がございました。私いたしましては、御指摘の趣旨に沿いまして再検討をいたすことをお約束いたします。

それから、ただいまの法案の取り扱いの問題でございますが、エイズという大変難しい病気が世界で現在も急速に拡大しているわけでございまして、先般のWHOの発表でもことしじゅうに患者が十万人になる、こういう状況でございまして、我々としては今こそ患者の少ないこの時点で十分に対応策を講じる必要があると想えておるわけであります。また、この法案は、伝染病予防法、性病予防法等の既存の公衆衛生法規の内容も検討した上で、さらに人権への強い配慮も加えて構成をしておるものでございまして、このエイズ対策を進めしていく上に、また感染者、患者の人権、プライバシーを守る上からもぜひとも御理解賜りまして、この法案の御審議をぜひお願ひいたしたいと思う次第でござります。

○浜本万三君 これはとにかくお医者さんも、また弁護士の先生方も、それから患者の皆さんも包括的な法案の提出というのを非常に希望しておりますから、ぜひひとつ休むことなく検討を続けていただきたい、こう思います。

それから、時間が参りましたので最後にお尋ねするんですが、先般まとめられた医薬品副作用被害救済・研究振興基金による救済事業は、先ほど少し修正すべきところがあるというふうにおっしゃいました。それはぜひやつていただきたいんですが、当面、血液製剤によりエイズに感染された方々を速やかに救済するため、国、製薬会社の責任とは切り離してまとめられたわけでござります。血液製剤の被害を受けた血友病患者に対する國の法的責任というものをやはり明らかにすべきではないかという気持ちがどうしても強いかわけでございます。この点があいまいにされたまま救済事業を行いましても、血液製剤を利用しましてエイズにかかる患の方々の気持ちは

いえない、こう思います。

したがいまして、昨日に統いて重ねてお尋ねをしますが、國の法的社會的責任を明らかにする必要がありますのではないか、こう思いますが、これに對するお答えを再度厚生大臣からいただきたいと思います。

○國務大臣(藤本孝雄君) 血友病患者の方々の中

でエイズに感染された方々、まことに不可抗力であつたわけでございまして、お氣の毒だと思つておるわけでございます。こういう状況を考えてみますと、これは法的な國の責任の有無にかかわらず、救済対策といふものはこれを誠心誠意実施していかなければならぬ、そういうふうに考えておるわけでございます。これは總理からも予算委員会におきまして、その責任の有無にかかわらず政治的に対応すべき非常に重大な課題であるといふふうなお答えもあつたわけでございまして、そ

ういう考え方で今後とも誠意を持って対処してまいりたいと考えております。

また、國の責任についてでございますが、厚生省といたしましてもそのときの科学的な知見に照らしまして誠心誠意といいますか、必要な措置を講じてきたものと私はそう確信しております。

○政府委員(北川定謙君) 最初にお答えから申し上げますと、法律によつて予防という意味解をいたければ幸いであるうかと思います。

○高桑栄松君 それでは、質問させていただきま

す。

ついで、医薬品副作用被害救済・研究振興基金法の一

部を改正する法律案及び後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案の両案を便宜一括して議題とし、質疑を行います。

○高桑栄松君 質疑のある方は順次御発言願います。

○高桑栄松君 それでは、質問させていただきま

す。

か出でくると思いますから、これはちゃんと見守っていきたいと思います。

次は、私の知つてゐる範囲のドクター、それから局

いろいろな文献を見ても、それから今社会労働委員会での質疑応答、その辺を見ても、それから局

長の答弁の中にもありました、性病予防法がさ

る法であるというのはもうだれでも知つてゐるこ

とである。同じ意味でエイズ予防法も、通ればの

話ですが、大ざる法だ、性病予防法以上にざる法だ、こういうことをみんな認めているわけです。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくということかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、このような性行為感染症というだけではなく

て、非常に致命率が高い、届け出ることによって

上がる法でも性行為感染症といふ法でも性病予

予防法がござります。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくのと同じことかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、このような性行為感染症というだけではなく

て、非常に致命率が高い、届け出ることによって

上がる法でも性行為感染症といふ法でも性病予

予防法がござります。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくのと同じことかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、このような性行為感染症といふ法でも性病予

予防法がござります。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくのと同じことかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、このような性行為感染症といふ法でも性病予

予防法がござります。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくのと同じことかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、このような性行為感染症といふ法でも性病予

予防法がござります。

私は、さる法でも性病予防法ほつておくのと同じ

にはつておくのと同じことかなと思うんだけれど

も、大きな違いは、何遍も申し上げましたけれど

も、こののような性行為感染症といふ法でも性病予

を守らないということを言つてゐるわけではない
わけでござりますから、法律が正しく社会の中で
理解をされるようになれば、そういう心配は当然
なくなるわけでござります。

また一方、じや法律がなければ一般的に届け出が十分にいくようになるかというと、これはまた保証のない話ではないかというふうに考えるわけです。そういった意味からすると、法律と

そのサーベイランスの有効性ということについて
は別の問題として扱つた方がいいのではないか。
したがつて法律は法律、それから法律に対する社
会の理解を深めあるいはエイズ予防の全般的な理
解を国民の間で深めていだく、そういう努力を
しながらサーベイランスの水準が下がらないよう
に努力をしていきたい、このように考へるわけで
ございます。

うところがあるんですね。法律によって潜るは限らない、片方は法律がなければ出でくるという保証はない。両方同じようなことを言つてゐるわけですが、決定的に違うのは、法律があるということです。プライバシーが侵されるかもしれないという不安を持つことを私は言つたんです。不安を持つのは当たり前のことなんですから。持たないとどうのだったからこれは話は別だ、それなら告知なんか何にも恐れることないんじゃないですか。不安を持つんですよ、やっぱり持つんです。

ですから、そこで今度エデュケーション。ボスターがそう言つているんでしょう、エデュケーションだと言つてゐるわけだ。あれは法律じゃないと言つてゐるわけだ。つまり、あれはポスターに觸する限り法律はないということですよ。ですから、あれには法律のこと書いてないんだから、それは大変おかしな話でないかと思うんですね。法律を頼らない、そして予防をしようと考えているわけだ。エデュケーションなんです。エデュケーションというのは人間の考え方のある意味では変えられることができるんですよ。法律は変えられません。そういうことを私は申し上げたつもりなん

す。

す。
それで、今の問題に絡んでもう一度伺いたいのは、きのうも申し上げましたが、法が人間の行動心理を左右できるのか。これは余りにも法万能主義

議だと思います。法律こそ権威だと思ってる人たちの考え方なんですね。それは途上国はそうでしょう。日本は少なくとも敗戦以来やっぱり民主主義国家になつたんだから、そして先進国の仲間

入りをさしてもらうだけだ。さしてもうたと
いうのは、まだ私は同じではないという意味で言
っているんです。いろんな考え方において、国際
化という中で全く日本は国際的ではないんですか
ら。ヨーロッパ、アメリカ的な考えの中では日本
は国際的ではありません。それはもうみんながそ
う思つていると思いますよ。

うことは、きのうもカリフォルニア州のロサンゼルスからの全米エイズ討論のところで申し上げましたけれども、役に立たない、あるいはだれも使わないような法律をつくることが議員の仕事なんでしょうと、これは議員に対して言っているわけです。たまたまきょう渡辺先生からもらつたものに、ここにウイリアム・ダンネマイヤーが出てまいります。アメリカのカリフォルニアで出された第一〇二号法案というのが敗北をしたというのが載っています。これを読んでみると、やっぱりポートを強制する。要するに届け出にするということですね。それからコントラクト・トレーシングをする。それから従業員、それからインシュアーダから保険ですね、そういうことのときに検査を

するということを提案をして全部敗れているというのが載っているわけです。それは当たり前のことをなんで、これにはエイズの研究者が反対していると書いてあります。エイズ・リサーチ・サイエンティスト、これはちゃんと書いてあります。それからアメリカン・メディカル・アソーシエーション、これも反対しているわけだ。

が、まずよほどの人でない限り、よほど変わった

が、まずよほどの人でない限り、よほど変わった人と言いたいですけれども、法律が効果があるとは思っていないと思います。つまり、国際的な物笑いになるのではないか。私も国会に議席を置く疫学者として、甚だ残念だと思ってるんです。どう思いますか。

○政府委員(北川定謙君) 一口に法といいまして、その内容はいろいろあるわけでございまして、

エイズに関する法すべてがいけない、こういうことではなくて、エイズのどこをどう規制する法律であるかというところが問題にならうかと思うわけであります。

こういうことではなくて、エイズの予防にどう対応するか、その仕方にルールをつくる、こういうことでござります。その結果として、いろいろ総合的に対策を進めていく上でエイズの蔓延防止を図る、こういうことでござりますので、御理解賜りたいと思います。

○高桑栄松君 どうも法律をつくる人は、法律を見てここにはこう書いてあると、何か質問するとここにこう書いてありますとよく言います。しかし一般市民は、何か行動を起こすときに六法全書を開きながら行動している人はいません。だから、あなたの言っているのはつくった人の考え方です。適用される人は適用されるときに初めてわかるわけだ。

だから、私に言わせれば、この法律を一番と二番に分けて、一番は氏名、住所は言わない、サベイランスだけの届け出、これは私は必要だと思っています。ただし法律でやるべきかどうか。法律でなくたってドクターは協力すると私は思います。しかし、二番目の必要に応じて質問をし命令する、こういうところが、そこだけを見ると必要に応じて何だと。よく読んだら麻薬中毒者と売春

婦だ。そういうのをよく読めばの話で、読まなき

婿だ。そういうのをよく読めばの話で、読まなきや売春とフリーセックスの区別なんかできつこないんだから。それを、できないものをやるようにな書いてあるわけだ。そして、役に立たない、だれも使わない法律をつくるのが立法府の仕事かと。アメリカの討論会でございます、私が言っているわけじゃない。そういうばかげた話だと言つていますよ。

○國務大臣（藤本孝雄君） カウンセリング体制の整備でござりますが、これはエイズ対策におけるセリング体制を整備強化するということを大臣も約束してくださったと思いますが、これについて時間が余りないのでできるだけ簡単に、どういうふうに考えるか、具体的にちょっと示してもらいたい。

○高桑栄松君 本当はいつからどんなふうにと思つたんですが、時間も少ないので、もし時間があらうだつたら伺います。

私は、エイズに関する研究というものは、基本的なものはHIVというエイズウイルスが発見されたというか同定されたというか、一九八三年、四年、あのころから基本的な考え方は余り大きくの実情に合つた方法で実施していくことができるよう、カウンセリングの手法の開発、また関係者にお願いをいたしましてカウンセラーの養成、その体制の整備に努力をしてまいりたいと考えております。

変わつていなゐんです。しかし、エイズウイルスの解明、ウイルス自体の解明は非常に進歩つつあると思うんです。ワクチンの開発にしてもそうです。それから延命薬の開発にしても希望を抱かせるようなデータが出てきていますよね。それがいつになるのかわかりませんけれども、私ももちろんそれは期待しております。そういう意味で、私は極端なことを言うと、治療薬が開発され

Fの合同会議を開いてこの安全性に関する検討を開始した結果、八三年の三月二十四日にはアメリカのFDAでは勧告まで出している。感染性の伝播の危険があるとわかっている製剤に分画してはならないということで製剤メーカーに対してもういう勧告をしておったわけであります。

メリカからの輸入血液を使ってているという国では、エイズが血液によって伝播するということを予見したら直ちに輸入血の禁止をやることが必要であつたわけであります。ところが、国内ではそういうことはおやりにならないで、五十八年の八月になつてメーカーに加熱処理の開発を要請する、そして片やハイリスクグループからとつた血液でないという証明書を添付させるなどといふことをやつてこなかつたわけであります。したがつて、アメリカからの原料血の輸入を禁止して、既に輸入されている危険とされる血液から製造された非加熱製剤の販売を禁止することができて、たら、今日血友病患者にとつてはこれほど大勢の皆さん方が残酷な犠牲をこうむらなくとも済んだわけでございます。

大臣、不可抗力だったなどと絶対に言つてもらつたら困る。美濃局長も、予見できなくて残念であつたなどということ、これは認めるわけにはまいらないと思いますよ。その点について簡潔にひとつ御答弁をいただきたい。

た、こういう意味で申し上げたわけでござりますので、ぜひ御了解いただきたいと思ひます。

○政府委員(北郷勲夫君) 昨日来いろいろ御答弁申し上げておるわけですが、エイズの経過を振り返ってみると、昭和五十六年にカリフオルニア大学のあるお医者さんが、ロサンゼルス市内の三つの病院で五人の同性愛の肺炎の患者が

生でいるというようなところから発見の端緒があつたわけでございまして、それ以後、同性愛者の生活習慣から来るものではないかとか、あるいは特定の地域の風土から来るものではないかとか、いろんな学説が揺れ動きまして、最終的にウイルスの確定が行われましたのが、一九八四年、昭和五十九年の四月、これはフランスでございます。それからアメリカでは五月であったわけでござります。

結果、輸入禁止等の必要はないとされ、できるだけ早く加熱処理した製剤の開発をするように指導した。こういうふうに言われておる。私は当然研究班の検討の結果だろと思って研究班の報告書、それからさらに小委員会があるんだというのを克明に拝見いたしましたけれども、安全対策を検討した結果輸入禁止等の必要はないなどという文言は一つも述べられていない。

二お聞きしておきたいと思うんです。時間がありませんので、最後に私、大臣に一
　　血友病の感染者というのはどう考へてもやはり
　　血液行政の最大の犠牲者でしょう、いろいろ言わ
　　れても。あなたは、昨日もお聞きして、お気の
　　毒ですとしか表現なさらない。私は、本法案審議會
　　の前提として、いわゆる血友病患者の感染者が非
　　常に多いというこの我が国の特徴といふものを踏
　　まえた上で、國にも大きな責任があつて申しつけ
　　なかつたぐらゐの一言はぜひ述べてほしかつたで
　　すよ、本当は。仮にこの法案が成立しようがしま
　　いか、血友病の方々は発病の恐怖と圓いながら生
　　きていかなきやならないんです。これは冷厳な事
　　実ですよ。

そこで大臣、直方病院の医勢有り難うござれども、発症予防・治療研究、そしてワクチンの開発、それから保健福祉の相談事業、生活の補償など、いろいろな限り万全を尽くす努力をするべきであると私は思ふんです。患者の要望をよく聞いて、これは全力を尽くす努力をぜひお約束をしていただきたいと思いますが、いかがですか。

○国務大臣(藤本孝雄君) 血液製剤を使うことによりましてエイズに感染また患者になられた方々、これは先ほど申し上げましたように、全くその製剤を使うことが不可抗力であったわけでございまして、そういう点では避けられなかつたという意味でこれは大変御同情申し上げております。

エイズ対策を進めていくためにも、この血友病患者の中で感染もしくは患者になられた方々に對する支援といいますか救済といいますか、また今後の問題については、これはまずそれを行わないべきやならぬ、それからエイズ対策に取り組むべきであるということをしばしば申し上げておるわけでございまして、御意見のことにつきましては私ま

時間がありませんので、最後に私

二お聞きしておきたいと思ふんです。
血友病の感染者というのはどう考へてもやはり

全く同感でございます。ですから、今後とも誠意をもってこれらの方々に対する対応は可能な限りしてまいりたい、かように考えておる次第でござります。

○脊脱ダケ子君 それで最後にもう一つ、時間がもうありませんので、お伺いをしたいのは、血友病患者の方々の大きな心配が一つあるわけです。これは論議の中でも明らかになりましたように、キャリア全体の九二%が血友病患者の方だということでもありますから、今後当然患者が増加することもあります。次々出てくるのは血友病患者の方々の発病ということに残念ながらなってくる可能性はあるわけです。そういう中で誤解や曲解に基づくものから、あるいはいろいろな偏見も含めて、今後血友病患者の人権侵害の事案というものが発生する可能性というのが心配されるわけです。

そこで大臣、私はこんなことが起こるようなことを許してはならないと思うんですね。まず、人権侵害が起らないように配慮と理解を国民に求めるという点、これはエイズについての正しい理解、そういうことを十分やる。そして一方、万一千中で人権侵害等が発生した場合には、あらゆる手立てを尽くして血友病患者を守るといふ、あるいは全力を挙げて人権擁護のために努力をするという約束をしておいていただきたいと思うんです。患者さんはこの点を一番御心配になつておると思いますので、ひとつよろしくお願ひしたいと思います。

○國務大臣(藤本孝雄君) エイズ対策を進めています上での、今御指摘がございましたような患者、感

染者、この方々に対する社会としての差別、偏見、この問題をなくしていくことは極めて重要な課題であると思います。そのためにはやはりエイズに対する正しい知識を持つてもらう。それで、この病気は特殊な病気ではなく、だれもがかり得る病気であるということでもあるわけですが、いまして、社会全体として温かく受け入れられるようなそういう社会をつくっていくためにこれは全力を挙げていかなきやならぬと思うわけ

でございます。

また、今御指摘のような問題については、可能な限りどういう対策がとれるものか、十分に考えてみたいと思っております。

○委員長(前島英三郎君) 以上で両案に対する質疑は終局いたしました。

これより両案の討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○山本正和君 私は、日本社会党・護憲共同を代表して、ただいま議題となっている両案のうち、後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に反対の立場から討論を行うものであります。

反対する最大の理由は、本案の必要性自体が全

く理解できないばかりか、逆にエイズ蔓延法として機能するのではないかという疑念が一層深まつたことであります。

政府は、本法案提出の目的を、プライバシー、

人権の保護に配慮しつつ、エイズの伝染の防止、

予防に資するものであると説明していますが、本

法律案については、患者、感染者が医師の診断か

ら遠ざかりエイズ自体が潜伏化すること、医師

と患者の信頼関係が損なわれること、プライバ

シー、人権を侵害し患者、感染者への差別を助長

すること、医師や公務員の主観的判断によつて誤

つた判断や人権侵害のケースが生じること、さら

には、外国人に対する上陸拒否の認定方法も極め

てあいまいであること等々多くの問題点が指摘さ

れましたにもかかわらず、このいすれにしても政府

側より納得いく答弁が得られなかつたのであります。

衆議院修正によつて、血友病患者は法の対象か

ら除外されたと説明されていますが、そもそも血

友病患者の皆さん別途厚生省研究班によつて報

告、集約されているため、医師による報告自体が

不需要であります。また、都道府県知事の健診勧

告等の措置を医師から通報された者に限る修正も

行われていますが、もともと医師に受診している

エイズ予防法案の提出以来受診件数が激減している事実、さらに予防に資するものであると説明していますが、本法律案については、患者、感染者が医師の診断から遠ざかりエイズ自体が潜伏化すること、医師と患者の信頼関係が損なわれること、プライバシー、人権を侵害し患者、感染者への差別を助長すること、医師や公務員の主観的判断によつて誤つた判断や人権侵害のケースが生じること、さらには、外国人に対する上陸拒否の認定方法も極めてあいまいであること等々多くの問題点が指摘されたにもかかわらず、このいすれにしても政府側より納得いく答弁が得られなかつたのであります。

○宮崎秀樹君 私は、自由民主党を代表して、ただいま議題となつておられます後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案につきまして、賛成の意を表すものであります。

後天性免疫不全症候群すなわちエイズの蔓延は場の個人が自発的に受診する体制を確立すること

が急務と思われるにもかかわらず、法案は、社会

が義務と思われるようになりますが、社会

が義務と思われるにもかかわらず、法案は、社会

職権で質疑終局し、採決に持ち込まれますことは非常に遺憾であります。

この法案に私どもが反対する第一の理由は、この法案は、その目的とするエイズの蔓延防止に役立たない、むしろ逆効果になるのではないかといふことであります。

法案は、感染源の把握のため、医師による都道府県知事に対する第五条の報告や、また第七条の氏名等の通報の規定を設けておりますが、これはエイズに対する治療薬もない、治療法も確立していない現在、エイズ感染の不安を持つ者がプライバシーの侵害をおそれて医療機関から遠ざかることがあります。

このことについては、同僚議員もしばしば指摘し、また参考人として本委員会に来られた性行為感染症研究の第一人者である芦澤正見教授も指摘されましたことであります。また、法案提出以来、都立駒込病院の受診者数が大幅に減少している事実、さらには大井玄教授のアンケート調査などによつても明らかであります。その他多くの学者、医師、法律家が反対表明している理由もこの点にあります。

反対の第二の理由は、この法案は、基本的人権とプライバシーの保護に欠けているということです。この法案においては、確かに人権保護に関する規定を置いており、またプライバシー保護のため、医師、公務員には守秘義務が課されているわけであります。しかし、感染者や患者は、神戸などの例を見ても、人権やプライバシーの守られる保障は何もないと言つておられます。この法案が第八条で都道府県知事に勧告権、命令権、また第十条で知事の指示により公務員に質問権を与えていることは、強権的、取り締まり法的色彩の濃いものであります。感染者や患者のプライバシーと人権の侵害につながるおそれがあります。そもそもエイズ予防法案を単独立法として制定すること自体が、感染者や患者に対して差別となるおそれがあると考

えます。

反対の第三の理由は、このエイズ予防法案が血友病患者に対する偏見を強めることになるのではなかということがあります。

我が国のエイズ問題の特徴は、血液凝固因子製剤投与によるエイズ感染者が大きな比重を占めていることであります。血液製剤によりエイズ感染者の被害を受けられた方々の救済事業は、不十分ながら一応その具体案がまとめられましたが、国と製薬会社の責任は明らかになつていません。救済事業実施のために準用する法律の改正案は、問題の多いエイズ予防法案とは別個に速やかに採決し、救済事業の内容の一層の充実を図るべきと思ひます。エイズ予防法案の採決を急ぐことはない、もつと審議を尽くすべきであると考えます。

要するに、このエイズ予防法案はエイズ患者や感染者の保護、弱い立場にある人々に対する配慮が欠けております。

まだ、この法案は、医師に過大な責任を押しつけ、医師と患者の信頼関係を損ない、患者を潜在化させる、感染者を潜在化させるおそれの多い法案であり、エイズ蔓延防止に役立つとは思えません。

今、我々のなすべきことは、サーベイランス機能を強化し、匿名無料検査体制、診療体制、カウンセリング体制の確立を怠ることであります。さらにもまた、緊急の課題である治療薬の研究開発のため、予算の大額な充実などを実現することであります。

ここに後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に対する反対を強く表明し、討論を終えます。

○齊藤タケ子君 私は、日本共産党を代表して、後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に反対の討論を行います。

エイズ対策は、本来、性感染症と位置づけられ、国民への正しい知識の普及、プライバシーの厳格な保護のもとに検査や相談、治療の体制を確立することが基本であります。

ところが、本法案は、取り締まり法的性格が強

く、実効あるエイズ蔓延防止策にならないばかり

か、病気と闘っている患者、感染者のプライバシーや人権を侵害するものとなつていています。また、本法案は、患者、感染者の潜在化を招き、エイズ対策上マイナスの効果を果たすものと言わなければなりません。その上、医師に報告義務を負

うことによる医師と患者の信頼関係の破壊を行なわれます。また、人権を守る立場から本法案には絶対に反対であります。

本法案の第五条が修正をされ、血友病患者があたかも本法案の適用を除外されるがごとき宣伝がなされています。全くの誤解であります。この修正の問題点は二つです。第一に、修正なるものを

血友病患者は全然望んでいないということ。第二に、「血液凝固因子製剤の投与により感染した」と認められる場合には」としたことにより、かえつて血友病患者がエイズに感染した恐怖の集団としても反対であります。

そもそも我が国エイズ問題の特徴は、血友病患者こそが最大の犠牲者であることです。我が国HIV感染者の九二%が血友病患者であり、その半数が子供たちではありませんか。この悲劇の最大の責任が国と製薬企業にあることは既に明らかになりました。

○委員長(前島英三郎君) 全会一致と認めます。よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に賛成の方の挙手を求めます。

〔賛成者挙手〕

○委員長(前島英三郎君) 全会一致と認めます。

よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

○宮崎秀樹君 私は、ただいま可決されました兩案のうち、後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に対し、自由民主党、日本社会党・護憲共同、公明党・国民会議、民社党・国民連合の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(前島英三郎君) 多数と認められますので、これを許します。宮崎君。

○宮崎秀樹君 私は、ただいま可決されました兩案のうち、後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に対し、自由民主党、日本社会党・護憲共同、公明党・国民会議、民社党・国民連合の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

後天性免疫不全症候群の予防に関する法律案に対する附帯決議案

政府は、次の事項について、適切な措置を講ずべきである。

一、エイズウイルス感染者のために、カウンセリング体制の整備、発症予防治療事業の大幅な拡充等健康管理のための施策の充実強化に特段の努力を払うこと。特に、エイズの特性にかかるのみ、治療薬、ワクチン等の研究開発を充実強化すること。

二、法に基づく医師の通報により把握された感染者等について、都道府県等関係行政機関

は、秘密の保持に格別の注意を払うこと。

三、エイズウイルスに関する抗体検査、カウンセリングの実施等に当たっては、匿名方式を採用する等、そのプライバシーの保護の徹底を図ること。

四、治療法の進歩、新たなタイプの感染症の出現等に対応して、伝染病予防、性病予防その他の感染症に関する現行制度につき、今後、総合的な検討を進めること。

五、血液製剤の国内自給を促進するため、各省庁の緊密な連携のもとに、成分献血を含む新たな献血推進への幅広い国民各層の協力を求める体制を整備すること。

特に、血友病患者が使用する凝固因子製剤を献血血液により完全に供給できる体制を早急に確立すること。

なお、血液製剤によるエイズ感染者に対する医療手当については、今後ともその内容改善に努めること。

六、法施行後、三年を目途に、患者・感染者の発生状況、治療法の研究開発の状況等を勘案し、必要に応じ、法の規定に検討を加え、その結果に基づいて所要の措置を講ずること。右決議する。

以上でございます。

○委員長(前島英三郎君) ただいま吉崎君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案を賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(前島英三郎君) 全会一致と認めます。よって、吉崎君提出の附帯決議案は全会一致をもって本委員会の決議とすることに決定いたしました。藤本厚生大臣。

ただいまの決議に対し、藤本厚生大臣から発言を求めておりますので、これを許します。藤本厚生大臣。

○国務大臣(藤本孝雄君) ただいま御決議になられました附帯決議につきましては、その御趣旨を

十分尊重いたしまして、努力をいたす所存でございます。

○委員長(前島英三郎君) なお、両案に対する審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(前島英三郎君) 御異議ないと認め、さ

よう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後一時十三分散会

十二月二十日本委員会に左の案件が付託された。

一、福祉灯油支給の制度化に関する請願(第四五〇三号)

一、保育所制度の維持、拡充に関する請願(第四五五九号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六〇一号)

一、障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願(第四六〇二号)(第四六〇三号)(第四六〇四号)

一、福祉灯油支給の制度化に関する請願(第四六〇五号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六一号)

一、心身障害者対策基本法の一部改正等に関する請願(第四六二号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六七一号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六八号)

一、障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願(第四六九号)(第四九〇〇号)

一、暮らしと福祉の充実に関する請願(第四八九六号)

一、障害制度の維持、拡充に関する請願(第四八九七号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四八九八号)

一、暮らしと福祉の充実に関する請願(第四九〇一号)

一、福祉灯油支給の制度化に関する請願(第四四五〇二号) 昭和六十三年十二月九日受理

一、障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願(第四六〇二号)(第四六〇三号)

一、心身障害者対策基本法の一部改正等に関する請願(第四六四二号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六七一号)

一、保育所制度の充実に関する請願(第四六八号)

一、暮らしと福祉の充実に関する請願(第四六七一号)

一、暮らしと福祉の充実に関する請願(第四六七二号)

この請願の趣旨は、第一号と同じである。

請願者 長野市若里一、五七〇ノ一 白鳥祐祥 外一万四千六百二十四名

紹介議員 下条進一郎君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四六〇二号 昭和六十三年十二月十二日受理

請願者 岩手県盛岡市上米内字赤坂六ノ二

紹介議員 上田耕一郎君

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 赤坂次男 外一万九千名

紹介議員 岩手県盛岡市上米内字赤坂六ノ二

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 赤坂次男 外一万九千名

け改正された「障害者の雇用の促進等に関する法律」に基づく法定雇用率を自治体・企業が達成するよう指導を強めること。

四、障害者が安心して施設を利用するよう、費用徴収制度を改善すること。また、親亡き後も安心して生活できる成人施設を建設すること。

五、障害者の日常生活を援助するホームヘルパー・ガイドヘルパー等の派遣制度を充実すること。

第四六〇三号 昭和六十三年十二月十二日受理

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 北海道旭川市永山一条一〇丁目

河村利夫 外九千九百九十九名

紹介議員 青島 幸男君

この請願の趣旨は、第四六〇二号と同じである。

第四六〇四号 昭和六十三年十二月十二日受理

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 千葉県船橋市高根台五ノ一ノ二七

五百四十三名

紹介議員 下村 泰君

この請願の趣旨は、第四六〇二号と同じである。

第四六〇五号 昭和六十三年十二月十二日受理

福祉灯油支給の制度化に関する請願

請願者 札幌市西区平和二ノ六ノ一一ノ一

紹介議員 山口 哲夫君

この請願の趣旨は、第一号と同じである。

第四六四一号 昭和六十三年十二月十三日受理

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 名古屋市千種区下方町七ノ一一

田山浩司 外九百九十九名

紹介議員 喜屋武眞榮君

心身障害者対策基本法の一部改正等に関する請願

請願者 新潟県南蒲原郡栄町大字吉野屋甲

第三、九六一 宮島与作 外一名

紹介議員 稲村 稔夫君

心身障害者対策基本法第二条中精神薄弱の次に並びに重度精神障害(種別及び程度)は政令で定める)」を加えるとともに、附則にこの法律は政令で定める日から施行すると改正すること。

二、精神保健法第四十九条に「保護義務者が精神障害者の医療及び保護のために支出する費用は同一世帯の年収七百万円未満の者は全額国の負担とする。七百万円以上の者(段階は政令で定める)は、当該障害者又は民法第八百七十七条及び第八百七十八条の規定による扶養義務者の負担とする。」と改めること。

第四六七二号 昭和六十三年十二月十三日受理

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 東京都江東区東砂二ノ四ノ七ノ二〇五 袖山章 外四千百四十一名

紹介議員 高木健太郎君

この請願の趣旨は、第三四六九号と同じである。

第四六七三号 昭和六十三年十二月十三日受理

障害者が安心して生活できる仕事と福祉の充実に関する請願

請願者 大阪市平野区長吉六反五ノ五ノ六

ノ五〇一 田中清治 外九百九十九名

紹介議員 千葉 景子君

この請願の趣旨は、第四六〇二号と同じである。

第四六七〇八号 昭和六十三年十二月十四日受理

保育所制度の充実に関する請願(四通)

請願者 宮崎市原町二ノ二一 児玉辰生

外二万五千九百九十九名

紹介議員 上杉 光弘君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四六七〇九号 昭和六十三年十二月十四日受理

保育所制度の充実に関する請願

請願者 神奈川県三浦郡葉山町下山口二、

〇五〇 平山敷 外三千七百十一

紹介議員 斎藤 文夫君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四六七一号 昭和六十三年十二月十三日受理

保育所制度の充実に関する請願

請願者 福井市光陽二ノ三二五社会福祉法

保育所制度の充実に関する請願(四通)

請願者 宮崎県児湯郡新富町大字日置七二

山村勝義 外二万五千五百二十名

紹介議員 坂元 幸男君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四六七二号 昭和六十三年十二月十四日受理

亜急性硬化性全脳炎の子供とその家族に対する医療と福祉に関する請願

請願者 豊田隆淳 外一万二千七百九十六名

紹介議員 仲川 幸男君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四七〇号 昭和六十三年十二月十四日受理

暮らしど福利の充実に関する請願

請願者 大阪府藤井寺市北岡一ノ八ノ三七

田中一男 外八万八千名

紹介議員 謙山 博君

昭和六十三年は、世界人権宣言四十周年であり、すべての国民の人権を保障する立場から、暮らしど福利を大幅に改善し、住民のための地方自治を拡充すべきであるが、国庫負担の大幅な削減により地方財政は圧迫され、住民福祉は大きく後退している。そのため国民健康保険証の未交付や生活保護の打切りなど、住民の暮らしは大きく脅かされ、尊い生命が奪われるほどの人権侵害が広がっている。生活保護や保育など、社会福祉への国庫負担の大額な切下げは、昭和六十三年度で三年間の期限が終わり、元に戻さなければならぬ。それでもかかわらず政府がこの期限を更に延長し、あるいはもつと切り下げるとは、極めて重大である。その上、大型間接税である消費税が導入されるならば、国民生活と地方財政は一段と圧迫され、生活費課税と合わせて人権侵害が一層強まることは明らかである。については、こうした国民生活を犠牲にする政府の政策を改めて、軍事費を削つて国民の暮らしの向上を図るために、次の事項について実現を図られたい。

一、生活保護・国民健康保険・老人医療などの切捨て・人権侵害をやめ、子ども・高齢者・障害者のための諸制度を抜本的に改善・拡充すること。

二、子どもの健やかな成長と、婦人の働く権利を

関する請願

請願者

福岡県糸島郡二丈町大字深江二、一三〇ノ四 中國道也 外九百九

十九名

紹介議員

喜屋武眞榮君

この請願の趣旨は、第四六〇二号と同じである。

第四八九六号 昭和六十三年十二月十五日受理

福祉灯油支給の制度化に関する請願

請願者 札幌市東区北二十七条東一丁目

長井金星 外四十九名

紹介議員 山口 哲夫君

この請願の趣旨は、第一号と同じである。

第四八九七号 昭和六十三年十二月十五日受理

保育制度の維持、拡充に関する請願

請願者 愛知県北設楽郡設楽町大字東納庫

字スミ川口三四 後藤哲 外三千

四百九十九名

紹介議員 大木 浩君

この請願の趣旨は、第二四一〇号と同じである。

第四八九八号 昭和六十三年十二月十五日受理

保育所制度の充実に関する請願

請願者 埼玉県鴻巣市大字寺谷四二五ノ一

吉田武人 外一万七百四十七名

紹介議員 石井 道子君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

第四八九九号 昭和六十三年十二月十五日受理

保育所制度の充実に関する請願

請願者 佐賀市鬼丸七ノ一八社会福祉法人

佐賀県保育協議会会長 藤谷成微

紹介議員 隈内 孝雄君

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

請願者 山形県米沢市塙井町塙野二、〇七

五 稲葉信隆 外六千六百五十六

この請願の趣旨は、第二四五九号と同じである。

紹介議員 降矢 敬義君

この請願の趣旨は、第四七七〇号と同じである。

第四九〇一号 昭和六十三年十二月十五日受理

暮らしこと福祉の充実に関する請願

請願者 栃木県日光市野口六三〇 尾田君

江 外九百九十九名

紹介議員 内藤 功君

この請願の趣旨は、第四七七〇号と同じである。

平成元年一月九日印刷

平成元年一月十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

D